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不出意外的意外

足球踢得好，不一定能够在目
前的足球全国统考中拿到一个特
别好的成绩。这基本成了足球圈内
人的共识。

和陈家豪一起赴沈阳参加足球全国
统考的20多名俱乐部队友中，不乏从小
踢球，一直坚持踢到职业梯队，只差一步
进入一线队的高手。可最终，他们的专业
成绩并不比陈家豪这样所谓“半路出家”
的足球生考得理想。
陈家豪也承认，自己的优势在于身

体素质比较出色，再就是心理素质比较
好，如果单论足球专业技能，只能算一般
水平。
“足球实战当中，还是讲究行进间传
球，这样把球摆好了然后去吊传的机会
太少了。”一位专业教练如是说道。换句
话说，如今足球全国统考的内容对于那
些“练家子”球员来说，的确不太友好，即
便是看起来很专业的“吊准”测试，在职
业球员看来也是非常“不实用”的考试项
目。
还有像折返跑、带球绕桩这两项测

试，身体素质出色的非足球运动员，经过
长时间苦练，同样能够拿到比较不错的
成绩。所以，很多在足球全国统考中取得
高分的考生，不一定就是足球高手，而很
多足球高手则很可能在统考中折戟沉
沙。
这样的情况下，越来越多此前接触

足球时间不长、甚至没有太多足球基础
的学生，开始寄希望于通过短时间的专
项训练走“踢球上大学”的道路。对于这
种选择，陈家豪和他的教练吕赛作为“过
来人”，还是有点发言权。
“肯定不像想象中那么简单，足球完
全不通的‘小白’就别想了，至少此前要
参加过高水平的足球比赛，拿到二级足
球运动员等级证书，这样才有资格去参
加足球单招统考。再就是最后这一年要
做好吃苦的准备，想把考试内容练好不
是件容易事，还要一边踢球一边上文化
课，一般孩子受不了那个苦。”吕赛说道。
青岛作为全国足球名城又是计划单

列市，每年倒是有很多高水平的青少年
足球赛事，比如“市长杯”、青岛市青少年
足球锦标赛等。在这些比赛中取得好名
次的球员，都有希望拿到足球运动员等
级证书。但从绝对数量看，真正能够在足
球方面有所建树的孩子还是少数，最终
通过“踢球上大学”的孩子更是少之又
少。

特别是今年，录取过程相比往年有了
不小的变化。
陈家豪在参加足球全国统考前，在4

月份已经完成了单招文化课考试。搁在往
年，有了单招文化课的成绩，加上足球专
项的成绩，基本就可以确定被哪所大学单
招录取。但今年由于足球考试放在了高考
之后，所以高水平运动队的录取顺序就排
到了单招考试的前面。
在收到长春师范大学的录取通知书

之前，为了确保不出现意外，陈家豪的学
籍档案已经被一所专科学校提前提走。等
到长春师范大学确定录取他的时候，发现
已经没有了档案，陈家豪和父母赶紧联系
了招考办和那所录取了自己的专科学校，
好不容将档案退了回来。
“没想到中间又经历了这段波折，主
要是今年的情况比较特殊，受疫情影响，
很多原本的程序都重新调整，好在最后的
结果是非常圆满的。”王丽说起这段小插
曲时还显得有点心有余悸。
足球统考放在高考文化课考试之后

进行，给了很多学习成绩好、足球成绩又
十分出色的孩子进入更好大学的机会。像
通过高水平运动队测试考上北大的青岛
小伙戴天宇，如果按照往届的录取顺序，
他的通知书应该来得更晚，但今年的特殊
变化下，他先于很多走单招路线的队友拿
到了北大的录取通知书。

越来越高的门槛

这是一条并不宽敞的上升通

道，招生改革的“风”刮得正劲，需要

付出多少艰辛与努力，只有足球特

长生们自己知道。

对于有志于通过足球走向更高学府
的学子来说，“足球单招”与“足球高水平”
是起初难以分清的两个概念。简单来说，
这两条路都是足球生考取大学的路径，但
考试难度、录取政策以及未来可选择的专
业范围都不尽相同。
所谓“单招”，是指部分普通高校可以

对本校运动训练、武术与民族传统体育专
业实行单独招生。陈家豪就是通过单招，
考取了长春师范大学的运动训练专业。
想要走足球单招路线上大学的学子，

在拿到足球运动员等级证书后，需要参加
春季的单招文化课考试，共有语文、数学、
政治、英语四科，每科满分 150分，总分
600分。这个文化课考试相对高考来讲，
难度会降低不少。
考生在单招文化课中考取的分数，未

来会在总成绩中占据三成的比例，足球专
项测试的分数则占了七成。这也是为什么

学习成绩好的足球生会在录取时更有优
势的原因。
当然，如果100分满分的足球测试能

够考取90分以上的高分，那文化课考试
再不济，找到一所大学上应该也不是难
事，毕竟这个专项成绩会占到总成绩的
70%。但受限于专业范围，尤其是设置专
业的高校范围缩小，足球单招能够考取的
高校基本局限于体院或师范类学院。
“高水平”的全称是“高水平运动队招
生”，是指普通高校在奥运会、世界大学生
运动会项目范围内，选取项目建立高水平
运动队，结合学校实际要求，以及运动队
招生项目和招生计划，按照国家有关规
定，对具有较高运动水平的运动员学生进
行选拔的一种招生形式。
考上北大的戴天宇走的就是“高水

平”路线，他可以相对自由地选择专业，对
于法律比较感兴趣的他最终选择了法学
专业。
“高水平”在学校和专业的选择面上
非常广，自然通过高水平运动队招生上大
学也是一条相对艰难的道路。除了同样要
参加足球专业的统考以外，考生还必须参
加夏季高考，被录取的分数一般不低于生
源省份本科第二批次录取控制分数线。
这个分数标准对很多从小踢足球的

孩子来说，是非常难以企及的。当然，像戴
天宇这样“体智双优”的考生就有了很大
的选择空间。这也是为什么小伙子被媒体
竞相报道的重要原因。
其实，戴天宇在今年4月份的时候，

还参加了“高水平”的文化课考试。而陈家
豪除了参加春季单招文化课考试，也参加
了今年的夏季高考。几乎所有足球特长生
都像这两人一样，选择了“两条腿”走路的
模式。
此前，我们国家在2021年针对单招

和高水平运动队招生出台政策：2024年
起，符合生源省份高考报名条件，获得国
家一级运动员及以上技术等级称号者，方
可以报考高水平运动队；2027年起，除了
要一级证及以上技术等级外，考生还必须
在全国性比赛中获得过前8名的成绩，方
可以报考高水平运动队。
招生改革中，还有一个让后来者不得

不重视的方面——— 对文化课成绩的要求
变得非常严苛。
2024年起，考生高考成绩要求必须

达到生源省份本科录取最低控制分数线
的80%。并且，通过高水平运动队特招的
学生必须选择体育相关专业。这等于提升
录取标准的同时，还缩小了高水平运动队
考生选择专业的范围。
无论是陈家豪还是戴天宇，他们无疑

是幸运的。能够凭借着自身的足球特长考
上理想的大学。当然，这其中付出的艰辛
与努力只有他们自己能够体会。
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左图：今
年 7 月 ，戴天
宇 和 妈 妈 一
起 在 俱 乐 部
的 球 场 边 打
开 北 大 的 录
取通知书。

右图：今
年6月去沈阳
参 加 足 球 单
招 全 国 统 考
前，陈家豪与
母 亲 王 丽 在
机 场 分 别 前
合影 。（受访
者供图）
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